

Precios de suscripción

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1'50 Ptas. En el extranjero, un semestre 12'00. Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15. Anuncios, comunicados y remitidos á precios convencionales

Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al señor Administrador de LA OPINIÓN.

Puntos de suscripción

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirjase toda la correspondencia literaria al Director á la Redacción de LA OPINIÓN, San Francisco, 32, accesoria.

Teléfono núm. 11

EDICIONES COMPLETAS para todos los correos

LA OPINION

DECANO DE LA PRENSA DE CANARIAS

Y EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACIÓN EN TENERIFE

Santa Cruz de Tenerife, Sábado 3 de Diciembre de 1904.

ERRANDO SIEMPRE

Algunos periódicos madrileños recogen y comentan la disposición testamentaria del malogrado hijo de esta Capital, Sr. Marqués de Villasegura, por la cual lega una cantidad para la creación de un asilo benéfico ó de una institución de enseñanza, con el precepto indispensable de que, siempre ondo en el edificio la insignia de la patria, aún en el caso de que, por sucesos lamentables, la provincia de Canarias cambiara de nacionalidad.

Como siempre, los grandes rativos de la Corte tratan el asunto bajo un punto de vista inverosímil y que en cierto modo lastima los sentimientos españoles de esta abandonada porción del territorio patrio.

Las últimas disposiciones del Sr. Seris son objeto, allá en la privilegiada Villa del Oso y del Madroño, de comentarios y suposiciones gratuitos, desprovistos de fundamento lógico.

Procuraremos no rasgar hoy, por enésima vez, en las cuerdas del patriotismo; estos armónicos resultan ya música barata y al alcance de cualquier vulgar instrumentista.

Mueve nuestra pluma otros empeños superiores, cuya trascendencia y resultado dejamos á la consideración de los ilustrados colegas que de vez en cuando abren un paréntesis en su vida normal de política recia, para tender sobre nosotros la vista y señalarlos como á gentes alborrada de ideas subversivas.

No protestamos de estos calificativos nada piadosos, porque si Madrid tiene en su historia la gloriosa jornada del dos de Mayo, Santa Cruz de Tenerife abre el libro de las heroicidades por una página brillante donde se lee, escrita con los caracteres imborrables de la sangre vertida, otra fecha también gloriosa: el 25 de Julio.

No tenemos los tinerfeños porque envidiar, en cariños patrios, á ninguna otra provincia de la Península.

Pero ya que los diarios madrileños se ocupan de nosotros, digamos de nuevo, con claridad y franqueza, lo que en Canarias sucede, lo que en Canarias pasa, á ver si de este modo conseguimos aclarar el turbio concepto que de nosotros se ha formado, á causa de un error, en la apreciación de la psicología isleña.

Un ejemplo sencillo y al alcance de todas las inteligencias será el apoyo de nuestros razonamientos.

La mujer no es madre, por la sola función fisiológica que engendra en sus entrañas al nuevo ser; es madre, porque á completar los resultados creadores del amor sexual, viene después, una serie de cuidados, solicitudes, desvelos, caricias, defensas, vigilias, que transforman á la mujer en la sublime encarnación de una divinidad, ante cuya majestuosa presencia se doblan las rodillas y el corazón se rinde, como se rinden y doblan ante la inmensidad del cielo, ante la grandeza del mar, ante el brillo del sol, ante la omnipotencia de Dios.

La mujer que arroja en manos mercenarias ó lanza al muladar el fruto de un amor que ha brotado, espontáneo y sublime, del fondo de su alma, virgen aún después de los prejuicios y ruindades sociales, no es hiena porque la hiena ama; es la negación de todo sentimiento, la ruina de toda la humanidad, su total desastre ético.

No queremos con esto establecer un completo símil entre España y Canarias; pensamos que si nuestros gobernantes no llegan á darse perfecta cuenta de las resultas que originaría un abandono moral y material, la tibieza del afecto patrio neceria de la frialdad del Estado y nunca del desamor isleño.

A los poderes constituidos, á las altas esferas de la Nación se vá en

demanda de justicia y un Conde de San Luis contesta que el rigorismo de las leyes no es aplicable á la provincia de Canarias.

La prensa denuncia delitos que entran en la jurisdicción criminal y el representante del Gobierno calla.

Los pueblos se shogan con el dogal del caciquismo y no encuentran mano fuerte que lo rompa.

Los ciudadanos que no respetan y acatan las órdenes emanadas del Sr. León y Castillo, objeto son de persecuciones y atropellos.

Los depositarios de la fé pública se ven arrojados de locales donde se lleva á efecto una elección y el castigo á este desafuero no aparece.

Los cargos concejiles están bajo la presión del cacique, dándose el inaudito caso de hacer dimitir forzosamente á quienes los desempeña y todo queda cubierto bajo el manto de la influencia.

La libertad del ciudadano es letra muerta y ¡ay! del que se atreva á contravenir los mandatos del señor feudal... pero ¿á qué seguir?... No cabe dudar que el Sr. Seris conociera á fondo estas inmundicias, aunque en vida no tuvo el valor suficiente de llevarlas al Congreso, para solicitar y aplicar el remedio.

Bien claro se percibe que este sistema de desgobierno, engendra descontentos, cansancios, rencores, aversiones.

Para nosotros están explicadas las últimas disposiciones del fallecido Marqués.

Mediten en ellas los gobiernos de la Nación y hagan todo lo posible porque jamás se cumplan los temores de aquel hijo de Tenerife y español de corazón.

Petróneo.

PREMIO NOBEL

La fundación Nobel, de Stoccolmo (Suecia concede anualmente un quinto de la renta del capital de 42 millones de francos, á investigador, sin distinción de nacionalidad, que haya hecho el descubrimiento más importante, durante el curso del año, en los dominios de la Fisiología ó de la Medicina.

Para ser admitido al Concurso, precisa la propuesta por escrito y fundamentada de una de las personas desisnadas para este efecto. No se admite ninguna petición personal de premio.

El catedrático de la Facultad de Medicina de Valencia, A. Gil y Morte, ha sido designado para proponer para el premio que se ha de conceder en la sección de Fisiología y Medicinas en el año de 1905 y ruega á todos los investigadores que crean haber realizado un descubrimiento de importancia en la mencionada sección, y á los que tengan noticias de descubrimientos ajeno de relevantes méritos que se sirvan mandaríe nota detallada de los trabajos en el orden espectáculo y en el de las aplicaciones prácticas. La Memoria donde se dé cuenta de los dichos trabajos, según condición reglamentaria, ha de ser impresa.

Sólo se admiten indicaciones hasta el 31 de Diciembre del año actual, pues la propuesta razonada para premio ha de llegar á la capital de Suecia antes de 1.º de Febrero de 1905.

El Sr. Gil y Morte ofrece todas las garantarias de reserva que puedan apetecer los concursantes que no fueran propuestos para el dicho premio.

Para las damas

Estoy retenido en casa por una leve indisposición. Cansado de reir con una niña de dos años, que es mi encanto y mi vida, me pongo á leer un libro jugoso, lleno de disertaciones profundas: El Feminismo en las sociedades modernas, escrito por E. González Blanco.

Hace tiempo que estos estudios me interesan, me atraen, como todas las cuestiones que se debaten con calor en el campo de las ideas. Media docena de volúmenes, que hablan del feminismo, han pasado por mis manos; el último ha sido el de Posada, defensor de transformaciones radicales en la educación de la mujer. González Blanco piensa de otro modo á juzgar por lo que llevo visto del primer tomo de su obra.

La lectura es interesante, repito, pero me canso, hoy me canso de leer y suelto el libro. Me asomo á la ventana del despacho. Día espléndido. Es corto el paisaje que domina mi vista: tres palmeras de penachos inmóviles, álamos con ropaje otoñal, tejados de caballetes oscuros donde crecen plantas criptógamas, y las crestas de dos montañas limitando el horizonte. En este instante, entre mis pupilas y el sol se interpone un árbol gigantesco; la luz tamizada por el follaje me recuerda cuadros de Sorolla: contrastes violetas, castaños, frías, transparencias inflamadas. El sol descende, el sol se va y todas las cosas están sumidas en una quietud expectante; dístase que meditan, que avivan el oído, que dialogan interiormente.

Me canso también del paisaje. Fumo dos cigarrillos, uno tras otro. Mis nervios desean algo, no se lo que es. ¿Estaré neurasténico?, pienso.

Y viene á la mente el recuerdo de Emilio Serra, con el enorme fardo de sus preocupaciones, armado de un prodómetro para averiguar los pasos que da durante el día... ¡tocando las vértebras de la columna!... Estoy persuadido de que un loco hace á ciento, según dice la sabiduría popular. ¡Ya conozco más de cuatro influidos por las mantas de aquel mi excelente amigo!...

Necesito hacer algo, necesito distraerme. Tomo la pluma. Hablemos de feminismo, sin pretensiones científicas, sin meternos en profundidades biológicas, ni en disquisiciones acerca de la «sociología de los sexos.»

«¿Cuáles son, pregunta Spencer, las conquistas que ha podido hacer una joven por sus vastos conocimientos de la historia? ¿Donde está el hombre que se ha enamorado de una mujer por que supiera hablar italiano? ¿Dónde el Edwin que se haya arrodillado á los pies de una Angelina por que supiera alemán?»

En esas preguntas del egregio pensador inglés está condensado el espíritu de este pobre artículo, que dedico á las damas que tengan la amabilidad de leerlo.

Desde luego soy defensor de que la mujer tenga cierto grado de cultura, de que participe de los prodigiosos adelantos del saber humano. Durante siglos la educación de la mujer ha sido deficientísima, sobre todo en nuestros países.

Tal estado de cosas no puede continuar. Esto es indudable, pero, ¿gen que debe consistir esa educación? ¿Hasta donde puede llegar? He ahí el problema.

Los feministas radicales sostienen que la mujer debe ser totalmente equiparada al hombre saber tanto como él, en todas las manifestaciones del pensamiento y de la acción.

Mi voto es contrario. No porque me apoye en Guyau, Spencer, Herbel y los mil sabios que han demostrado que el alma de la mujer es estética, más bien que alma inteligente; ni porque diga con Anacreonte que Jove dió á

las mujeres hermosura á cambio del juicio; ni porque considere que el cerebro femenino sea receptivo, en vez de creador, como el del hombre, no... Pienso así, porque las mujeres perderían más que ganan, porque las despojaríamos de sus encantos, porque la vida se haría imposible.

Para mí, como para todo el que tenga instinto de artista, las mujeres son lo que las flores en los campos; los besos en el amor; las espumas en el mar; los salmos en las religiones... ¡Lo bello, lo ideal, lo que alienta á vivir!...

Desde el momento que las hagamos trabajar sin descanso en Universidades, gabinetes, hospitales, minas, etc., las convertimos en hombres receptivos, en hombres que no crean, en... ¡me callo por que todavía no somos iguales!

Los hombres trabajamos sin cesar, progresamos, dividimos cada día los campos del conocimiento para dominarlos, y como es lógico, aún suponiendo que tengan la misma potencia intelectual, las mujeres necesitan hacer lo mismo.

Este será el cuadro: la mitad calvas, de mal color, flacuchas, tristes, ensimismadas, dispépticas; la otra con gafas, andando muy deprisa, sin tiempo para el tocador, escribiendo en la cartera, apestando á demonios...

¡Imposible, imposible!... Por mi parte desde ahora regalo todas las que me pudieran tocar en el reparto, aceptando que vuelva al mundo en virtud de la trasmigración de las almas...

...Y tengo resuelto hacerme entonces fraile, pasar la vida entre cánticos litúrgicos, oraciones y nubes de incienso. Y cuento que no habré de ser yo solo, porque para vivir con tales mujeres, más vale enterrarse en vida. ¿No es eso, amigo Crosita?

Dejemos el estilo humorístico; quien sabe si estoy molestando á alguna dama y mientras estemos equiparados, debemos tratarlas á todas con galantería!

Las estadísticas, que son la verdad hecha guarismos, dicen que la Humanidad degenera, se agota, á causa de esta existencia de loco bulir, de trabajo horrible, en que estamos metidos los hombres.

Un sabio ha «demostrado» que la neurastenia jojo Emilíto; que se padece actualmente, es sintomática de la locura universal que dentro de poco terminará con los progresos humanos, convirtiéndonos nuevamente en seres inferiores, primitivos, que de otra vez tendrán que emprender la lucha... Algunos dicen, por otra parte, que el cáncer es el resultado del hervor constante de la sangre, de esta pelée de la ciencia, el dinero, el lujo, etc.

Y yo digo: ¿Si esto ocurre por qué el sexo fuerte trabaja demasiado, qué sucederá cuando el débil haga lo mismo?

La especie humana estará ¡ultra degenerada! Ya me voy loco, con un cáncer de los tobillos al cuero cabelludo, canijo, extenuado, espantable. ¡Y ellas lo mismo que es lo peor!

Por todas estas razones, sin ahondar más, tengo para mí que el feminismo, tal como lo entienden los radicales, es una de tantas modas de manga ancha—tipo jamón, globo, nube de estío, capucha de fraile, etc. como han dominado á la Humanidad civilizada de modo más despótico que los poderes oligárgicos de las épocas medioevales.

Pasaré como pasa todo lo frívolo, lo que no tiene arraigo verdadero en el fondo de la naturaleza humana.

Pasaré dejando solamente en la historia una mueca de las mujeres que han querido ser hombres, por no saber ser madres y de los hombres que han querido dar á las mujeres lo que á ellos les falta para ser verdaderos hombres.

Ma he extendido demasiado sin decir lo que pienso en cuanto á la

educación de la mujer. Otro día será, si Dios quiere y mis amigos del Noticiero no temen perder algunas suscripciones.

B. Pérez Armas.

Los yanquis en Turquía

Después de diez años de constantes gestiones diplomáticas, que han terminado por un ostentoso alarde de fuerza, los Estados Unidos han conseguido que se reconozcan los derechos de sus ciudadanos residentes en Turquía.

El sultán ha concedido lo que pedía el gobierno americano, disponiendo que los súbditos de los Estados Unidos gocen de todos los privilegios que los ciudadanos de las demás naciones que residen en el Imperio Otomano.

En su consecuencia, los americanos podrán en lo sucesivo abrir escuelas y centros de enseñanza en Turquía, y sus educados podrán presentarse á examen en las universidades del Estado, para ejercer la medicina y otras profesiones; quedan asimismo autorizados para construir edificios y atender á su reparación y entretenimiento, y por último, se les concede derecho á sus misiones religiosas, para viajar por el país y predicar sus doctrinas.

Todas estas ventajas, que nunca pudo conseguir la diplomacia, se han obtenido gracias á la presencia de una escuadra de barcos de guerra americanos, en un puerto de Turquía; tan pronto como el Sultán tuvo conocimiento de ello, cambió de modo de pensar, y en menos de una hora aceptó sin reservas ni modificación alguna, las condiciones que proponía el gobierno americano.

DESDE TEGUESTE

Para los presentes y futuros

(Conclusión)

5ª Reforma en 1902, traslado del mobiliario de la Escuela pública de niños del sitio propiedad del Municipio que desde el año de 1843 venía destinado para local Escuela á otro de la misma propiedad, para ocupar éste en una sala para sesiones del I. Ayuntamiento, dividiéndolo, su mitad, en plataforma machihembrada con tablas de riga, y la otra, en mosaico, con su ancho zócalo pintado al óleo y á todo lujo, sus paredes tapizadas de rico papel arriño, en donde se destaca un hermoso docel que cobija el retrato de S. M. el Rey, acompañado de los de sus padres; su elegante mesa de escritorio y sus bancos asientos á lo moderno. Más, tienen en proyecto el arreglo del nuevo local Escuela por haber estado éste desempeñando la hospitalaria misión de capilla ardiente ó depósitos de cadáveres desde el año de 1843; pero veo esta reforma muy paulatina como lo es la otra nueva capilla (que aun no se ha encalado ni enladrillado y carece de puerta) instalada dentro del reducidísimo Campo Santo ó cementerio construido en la mismísima Plaza parroquial allá por el 47 dando su primer cabida de cadáveres el 6 de Noviembre de 1850.

6ª Reforma, la introducida del 98 acá en los festejos de la Compañona Nt a. Sra. de Remedios (8 de Septiembre) á quien se le hacía una modesta fiesta en relación al Erario público y en la actualidad con tanto fuego artificial y bullanguero se le tiene en mucha estima por su solaz entretenimiento; pues este año se veían colocados en la plaza sus 40 mástiles ó plumas con otras tantas astas portabandera Nacional, de madera, ó seáanse vigotes de riga traídos del comercio de Santa Cruz, capital de la





Provincia, sepilladas, ochavadas y pintadas por el carpintero Ezequiel Pérez de este vecindario. Eran sostén de las cuerdas de quien pendían los muchos y variados farolillos venecianos, porque de otra manera no podría tener efecto la iluminación, puesto que en nuestros extensos montes ó arbolado ya no se encuentran palos ni latas que decentemente puedan desempeñar ese puesto público. Algunos vecinos sospechan que parte de nuestro arbolado sin utilidad para el pueblo, se ha ido en romería á terrenos de forasteros destinados al cultivo de plátanos y tomates, quizás por ver tanto latón y tantas mil latas en los terrenos de la Punta del Hidalgo, Bajamar, Tejina y Valle de Guerra; pero es aventurero creerlo, teniendo un tan acrisolado secretario como Don José González Rodríguez, incapaz de extender licencias sin autorización del Alcalde, y fuera de las autorizadas por la Jefatura de montes, máxime estando también al frente del monte un guarda Eusebio Fajardo tan celoso en el cumplimiento de su destino, que raro es el día que deja de ver aunque sea una pequeña parte del monte, aunque las vísperas de elecciones recorra casa por casa y elector por elector, anunciándoles la próxima terminación de las licencias forestales para que se apresuren á ir á cortar. Estos aprovechamientos vecinales según el Boletín Oficial de la Provincia de los años de 1902 y 1903 en sus números 122, 10 de Octubre y 108, 9 de Septiembre respectivamente, que solo varían en 5 quintales de carbón y en pastos para 20 reses vacunas, fueron: (1)

Table with 2 columns: Item description and Price in Pesetas. Items include 100 quintales de leña muerta, 20 quintales de carbón, 50 timones arados, etc.

Mucho celebraríamos que nuestro patriótico vecino y reciente Alcalde don Teodoro González Fernández se diera una vueltesita á nuestro monte para si con ella pudiera evitar las continuas talas en los barrancos de Pedro Alvarez, Goleta, Nieto y Lomo del Paso, nacientes del agua para nuestras necesidades corporales y el arranque de troncos en la Chamuscada, principalmente la del año anterior que lo van preparando para pastos, como también una formal amonestación al Guarda local para la expulsión de las reses vacunas, lanares

(1) No multiplicadores.

y cabrías que diariamente pastan en el monte desde hace tiempo, y como consecuencia obstruyendo la nueva vegetación; lo mismo que para la aprehensión de los individuos que continuamente recorren con latas y mangos para azadas las veredas de la Orilla y Goleta que desembocan en Tejina y Bajamar.

¿Habrá llegado ya las licencias Forestales para los forasteros? pues con ello se infundiría las creencias en el Decálogo forestal que al Consejo Nacional de Bohemia en su número primero dice: «Ten fé en cada árbol, cada monte y cada bosque son otros tantos eslabones entre el suelo y la atmósfera, sin cuya evaporación la tierra más fértil se convierte en un desierto.»

El guarda es incapaz de recibir también estipendio por permitir cortas en el monte.

No cumpliríamos con nuestro deber, si dejáramos impune los adelantos en nuestro Juzgado municipal; pues en el bienio anterior desempeñó la suplente Fiscalía un hermano del Secretario del I. Ayuntamiento y electo Juez municipal en el presente, sin perjuicio de haber estado comprendido en la escala general de penas afflictivas del Código penal en su artículo 26, quien con su ten con ten político ha podido bajar las desavenencias de los contrincantes, que siempre, sin distinción de partidos, los trae á un arreglo, unas veces porque el Secretario interino (por suspensión ó renuncia de su hermano el Secretario que lo era en propiedad) está poco ducho en escribir, y otras por los muchos quehaceres del Juzgado, se aburre el demandante y todo se queda en gracia de Dios, excepto algunas veces que se notifican las sentencias á los 4 ó 5 meses. También es de agradecer lo poco que se molesta el vecindario vecino en las inscripciones para dar datos y biografías, porque á los 2 ó 3 meses se obtienen de los libros parroquiales.

Si la dominante política de este pueblo fracasara mucho se sentiría... y el vecindario puesto que sufriríamos las consiguientes modificaciones, tanto en la Administración municipal, cuanto en las costumbres, etc., sin embargo que, como en la variación consiste el gusto, no faltaría alguno que se alegrara si ha sido maltratado en su persona é intereses, sin llevar en cuenta que raro es el pueblo que no lleva caciques imitadores del Feudalismo.

Como me estoy haciendo pesado en esta larga é incorrecta epístola, concluyo por hoy repitiéndome atto. s. s.

Q. B. S. M.

Antonio Melián.

jes que encontraba durante su corta excursión y elogiado las excelencias de nuestro clima de invierno.

¿Que diría y haría el Sr. Gobernador civil, si viniendo de La Laguna, muellemente reclinado sobre los asientos de un landeau ú otro vehículo viniera á producirle un sobresalto la caída de un poste del tranvía eléctrico, aunque por fortuna para la legalidad y justicia de la ley electoral y de todas las leyes de la Nación, no le produjera el más leve daño?...

¿Y que haría y diría el Sr. Gobernador civil, si se enterara de que ayer escapó milagrosamente de una muerte segura, el conductor de un carro, porque á la Providencia le ocurrió que un poste del tranvía eléctrico cayera unos centímetros más atrás del sitio en que aquel venía sentado, destruyendo parte del carro?...

Pica en historia la interrupción de las líneas terrestres de la Península. Hoy, como ayer y ayer como anteayer, continuamos lo mismo: sin recibir telegramas.

Parace, según nuestras noticias, que el crimen de la Esperanza ya no está envuelto en el misterio. Las activas indagaciones practicadas por el digno Juez de instrucción de la Laguna, han dado resultados satisfactorios pues últimamente se ha dictado por aquel Juzgado auto de procesamiento contra un individuo llamado Juan Benitez (a) Cochero que se encuentra detenido y al que se le considera autor del asesinato de la infeliz mujer Juana Marrero.

El concierto que tenía anunciado para esta noche la Sociedad Filarmonica, ha sido aplazado hasta el lunes próximo.

A juzgar por los ensayos de la orquesta de dicha sociedad y de los valiosos elementos que tomarán parte en este concierto, éste resultará tanto ó más brillante que el de la inauguración.

También, en la noche del jueves, día de la Purísima Concepción, dará la Sociedad Filarmonica el primer baile de la temporada y que promete resultar concurridísimo, dado el entusiasmo que la noticia ha despertado entre el elemento joven.

El vapor Viera y Clavijo que entró ayer procedente de la Palma, trajo para esta Capital 21 pasajeros.

Los vapores entrados hoy en el Puerto, conducen 395 pasajeros de tránsito.

El inglés Durhan Castle, que fundó en la mañana de hoy, condujo para esta Ciudad, los siguientes turistas:

Mr. J. Reeves, Mr. R. Jackson, Mr. y Mrs. V. Care, Mr. E. Coatsworth, Mr. C. Goodman, Mr. W. R. Clue, Mr. L. B. Lowrey, Mr. F. W. Barncott, Mr. T. Gray, Mr. C. D. Lamairo, Mr. F. Williams, Mr. St. John Lea, Mr. F. Alnes y Mr. M. De Silva. Total 15.

El vapor Yuanda, también inglés, procedente de Londres, dejó aquí los siguientes:

Mrs. Middleton, Mr. G. H. Barres, Mr. L. Col. William Allen Scott, Miss, Mary Allen Scott, Miss. Parry y Miss. M. Miller. Total 6.

Probablemente mañana, á la noche, celebrará otro concierto en el lindo teatro Viana, de la Laguna, el aplaudido quinteto de los ciegos Los Claveles.

Después, se trasladará á la Villa de la Orotava, donde asimismo se propone dar uno ó dos conciertos más y también en el gran Hotel Taoro del Puerto de la Cruz.

Hemos oído decir que esta noche tomará parte el quinteto en la reunión musical que ha organizado la sociedad Circulo de Amistad XII de Enero.

D. Juan Dorrnoro y González Roldán ha tomado ya posesión de la posesión de la plaza de Ayudante de la Sección de estudios elementales de Comercio de este Instituto general y técnico, cargo para el que ha sido nombrado por concurso

Mañana, á las 3, tendrá lugar en el Circo gallera de esta Capital, una función acrobática por la compañía de aficionados que dirige el portugués Sr. Santos. El programa es variado.

Se ha recibido la orden para pagar el cuarto trimestre de material de Escuela para el actual año.

La Escuela pública de niños de

Candelaria, vacante en la actualidad, se proveerá por concurso de traslado, así como la elemental de niños del barrio del Lomo, en Arico.

Están llamando la atención los planos para el edificio que en breve empezará á construir la sociedad «Circulo de Amistad XII de Enero» en el solar del local que actualmente ocupa.

Los planos dan una idea perfecta de lo que será el nuevo edificio, cuya fachada principal dará á la calle de Ruiz de Padrón. Tiene 3 cuerpos, el del medio con un juego de ventanas de una elegancia de muy buen gusto y encima del tercero y último, hay unas rotondas que armonizan perfectamente con el conjunto del edificio.

Los planos son obra, como ya dijimos, del Arquitecto Sr. D. Mariano Estanga, autor de varias construcciones en esta Capital, que con justicia son muy elogiadas por su belleza arquitectónica: el Club Tinerfeño, entre ellas.

Regular concurrencia acudió anoche al teatro para oír el tan aplaudido quinteto catalán titulado Los claveles, compuesto de cinco ciegos que tocan: dos violines, una viola, un clarinete y un contrabajo.

El programa se componía de 9 piezas escogidas, dividido en tres partes. La ejecución fué esmeradísima y delicada y estrepitosas salvas de aplausos premiaban la labor del quinteto, bien en una preciosa fantasía de la ópera Cavalleria Rusticana, como en una gavota italiana, de música dulcísima, ó ya al ejecutar la fantasía de la tan celebrada ópera La Boheme. A petición del público repitió el quinteto varias piezas.

Los Sres. M. Isaacs & Sons Limited de Londres nos anuncian que el mercado de plátanos y tomates continúa firme y sin variación.

Hoy ha embarcado en Cádiz en el vapor Hespérides la cuadrilla de señoritas toreras para llegar á este puerto el lunes, en las primeras horas de la noche.

Dicho vapor conduce también 8 novillos de la acreditada ganadería del Sr. Marqués de Villamarta, que serán desengañados en los corrales de la plaza el martes de 7 á 8 de la mañana.

Las moñas de lujo y banderillas que han de lucir los toros estarán expuestas al público en los escaparates de varios establecimientos de esta Capital.

Una banda de música recibirá á las cuadrillas en el muelle, á la llegada del Hespérides.

Nótase gran animación para estas corridas.

Con la misma solemnidad que en el día anterior se celebraron anoche en la Parroquia Matriz los cultos por el quincuagésimo aniversario del dogma de la Purísima Concepción. Hubo novena, completas, sermón que predicó D. José Mora y Beruff, bastante oportuno, procesión y salve á la Virgen.

Esta noche, á la misma hora se seguirán celebrando los expresados cultos. El sermón está á cargo del Capellán del Hospital Militar D. Antonio Cañadas.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada. Curaciones desesperadas en personas bien conocidas, que lo tomaron durante tres meses, son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de cualquier otro remedio; porque además de ser el unico verdadero curativo radical del estómago y del intestino, sin engañosa acción calmante, es digestivo y purificador de los alimentos. Se debe exigir que ca' a hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta. De venta en la Droguería de Lorenzo Filipes, en Santa Cruz de Tenerife. Depósito en Barcelona, Ronda de San Pedro, 36.

DOLORES DE CABEZA: Desaparecen en pocos minutos por violentos que sean, con la Cefalina Roselló Frasco, 10 reales. Farmacias y Droguerías. Depósito en Canarias, Droguería de A. Espinosa, Plaza de la Constitución, Santa Cruz de Tenerife.

Sección marítima

- Entrada de vapores: 187- Poitou, francés, de Río para Marsella, á Brage, Marco y Ca. 188- M. L. Villaverde, español, de la Palma para Barcelona, á La Roche. 189- Cap Blanco, alemán, de Boulogne para Buenos Aires, á Hamilton. 190- para Abona, á la Compañía de Navegación.

- 191- Ajax, inglés, de San Marcos para Adecje, á Hy. Wolfson. 192- Thorpe Grange, inglés, de Buenos Aires para Londres, á Elder Dempster y Ca. 193- ongo inglés, del Puerto de la Cruz para San Sebastián, á Elder. Día 1.º 1- Nyanga, inglés, de Liverpool para Opobo á Elder, Dempster y Ca. 2- Abeo Kuta, inglés, de Forcados para Hamburgo, á Elder Dempster. 3- Greek, inglés, de Cap-Town para Londres, á Hamilton y Ca. 4- Golden Eagle, inglés, de Orotava para Las Palmas, á Hy. Wolfson.

Registro civil

Dis 30 y 1.º NACIMIENTOS Cristóbal González y García. Andrea Santa Cruz v Santiago. DEFUNCIONES Manuel Tomás Martín González, de esta Capital, 1 mes.—Mejías, 3.—Atrepsia. Agueda Martín Perdomo, de la Oliva, (Fuerteventura), 75 años, viuda.—Camino de los Coches, 2.—Caquexia cancerosa. Dolores Fajardo, de Tías (Lanzarote), 5 meses; Serrano.—Meningitis secundaria. Vicente Calzadilla y Carrillo, del Puerto de la Cruz, 64 años, casado; Maná 3.—Hemorragia cerebral. Juana Hernández Marrero, de esta Capital, 22 años, soltera; Hospital civil.—Intoxicación por ingestión de 16 furos.

Meteorología

Observaciones hechas á las 9 de hoy. Barómetro reducido á cero: 764.90. Termómetro á la sombra: 19.º. Tensión del vapor: 11.9. Humedad relativa: 71.3. Viento: N.N.E. Fuerza del viento: 1. Cielo: parte cubierta, décimas: 9. Temperatura máxima de ayer: 21.7. Id. mínima de anoche: 15.8. Estado del mar: Llano. Lluvia en las últimas 24 horas: milímetros 1.3.

BASADO EN EL HONOR.

Sin duda habrá Ud. visto en los periódicos, con relación á algun remedio, algún anuncio como este: «Si despues de un ensayo, Ud. nos escribe que este remedio no le ha surtido buenos efectos, le reembolsaremos á Ud. su dinero.» Pues, nunca hemos tenido motivo para hablar de esta manera con relación al remedio designado en este artículo. En un comercio que se extiende por todo el mundo, nadie se ha quejado jamás de que nuestro remedio haya fallado ó ha pedido la devolución de su dinero. El público nunca murmura de pan honrado y habilmente elaborado ó de una medicina que produce los efectos para los cuales se ha elaborado. La PREPARACION DE WAMPOLE está basada en la lealtad y el honor, y el conocimiento de este hecho de parte del pueblo, explica su popularidad y gran éxito. No hay nada que disimular ú ocultar. No es el resultado de un sueño ó de una casualidad sino de afanosos estudios fundados en los conocidos principios de la ciencia médica aplicada. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofositos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Este remedio ha merecido los elogios de todos los que lo han empleado en cualquiera de las enfermedades para las cuales se recomienda como alivio y curación, y es efectivo desde la primera dosis. En los casos de Escrófula, Anemia, Resfriados y Tisis, es un específico. «El Sr. Dr. José G. Pumariega, de Habana, dice: He usado en mi clientela la Preparación de Wampole, en todas aquellas enfermedades que aniquinan el sistema nervioso y particularmente en el raquitismo y enfermedades del aparato respiratorio, habiéndome dado un excelente resultado.» En las Boticas.

SE VENDE la espaciosa casa terrera con el salón contiguo á la calle de San Francisco número 44 y las dos de la derecha de 11 calle Isabel 2 número 8 y 6, formando ambas un cuadrado. Darán razón, calle de Santiago núm. 34. 692-5 Pérdida. Se ha perdido una pulsera de oro en forma de cadena. La persona que la devuelva en la calle del Castillo núm. 48, piso primero, será gratificada. 3.691-a Pinillos Izquierdo y C.ª Para Puerto Rico y Habana el magnifico vapor español Miguel M. Pinillos deberá llegar á este puerto el día 8 de Diciembre de 1904. Admite carga y pasajeros. Agentes, BRAGE, MARCO y C.ª

EL SEÑOR Don Pedro de Foronda y Mandillo Falleció el 26 de Noviembre de 1904. Su viuda, hijos, hija política, hermanos, sobrinos, primos y demás parientes: RUEGAN á sus amigos y personas piadosas encomienden su alma á Dios Ntro. Señor y se sirvan asistir á la misa de Requiem que se celebrará en el altar de Ntra. Sra. de los Dolores de la Parroquia de San Francisco, el día 5 á las 8 y media de la mañana; por cuyo favor quedarán eternamente reconocidos. Santa Cruz de Tenerife, 3 de Diciembre de 1904.

BANDA MUNICIPAL Programa que ejecutará mañana, de ocho á diez, en la plaza de la Constitución. PRIMERA PARTE 1.º «Le refrain des Vosgiers», paso doble.—Bleger. 2.º «Polonesa», ob. 40, n.º 1.—Chopin. 3.º «La Tempranica», fantasía.—Jiménez. SEGUNDA PARTE 1.º «Les patineurs», vales.—Waldteufel. 2.º «Faust», fantasía de la ópera.—Gounod. 3.º «Alborada gallega». —Montes. 4.º «Retour au Camps», paso doble.—Antrias.

Circulo de Amistad XII de Enero Esta noche celebrará dicha sociedad la reunión musical que ayer anunciamos. Comenzará á las 8. El programa es muy variado y escogido. Es el siguiente: PRIMERA PARTE 1.º Sinfonía sobre motivos de la ópera «Il Trovatore», Verdi.—Orquesta. 2.º «En el mar», La Borda.—Orfeón. 3.º Fantasía de la ópera «La Boheme», para piano, Puccini.—Por el joven Santiago Ssbina. 4.º Polonesa para saxofón, por D. Esteban Fernández, acompañando al piano por D. Tomás García Castro.

SECCION DE NOTICIAS Entre los pasajeros que conducía el vapor inglés Avetoro que entró ayer en este puerto, venía el señor Gobernador General de la importante colonia portuguesa San Pablo de Luanda, Excmo. Sr. Verissimo de Guvea Sarmiento, acompañado de sus ayudantes y servidores. Saltó á tierra y en unión del Cónsul, fué de excursión hasta el pueblo de Tacoronte, regresando por la tarde y asistiendo á la comida que el Cónsul dió en su obsequio. Después concurrió al concierto en el Teatro y continuó luego su viaje anoche para las islas de Fuerteventura y Lanzarote con objeto de hacer varias compras importantes de camellos, para la expresada colonia del Oeste de Africa. El señor Gobernador General admiró los distintos y amenos paisa-



LA CURACION DE LAS ENFERMEDADES

ESTOMAGO ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

Este preparado, elaborado á base de un riquísimo Jerez, está indicado para la curación radical de las enfermedades del estómago e intestinos.

Anuncio á los Comerciantes Se les hace presente que es una garantía para el comercio los que tienen aseguradas sus pérdidas por quiebras, suspnsiones é insolvencias en la sociedad La Unión Mercantil Española, de Barcelona, y que á todos interesa estar clasificados en la misma, así como servirse de su información comercial.

Se realizan á precios módicos 2.500 varas de caños de cantería de 7 pulgadas de fondo por 6 de alto, propios para conducción de agua; puestos en el embarcadero de Abona.

Tarjetas postales de fantasía, á 5 pesetas el 100, se admiten pedidos en esta imprenta.

F. PADILLA Dentista ha trasladado su consultorio á la casa calle de San Felipe Nery 34, esquina á la Plaza del Patriotismo.

Sirvienta que sepa su obligación, e necesita una en la calle del Castillo núm. 11.

SE VENDE la preciosa é interesante novela histórica, titulada «Las glorias españolas».

Plátanos y demás frutos de Canarias. Se reciben á consignación liquidándose á los mejores precios del mercado.

PAPEL de hilo, blanco, rayado y cuadriculado, se vende en esta imprenta.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZÁ MIL PESETAS

AGUA DE AZAHAR LA GIRALDA SEVILLA

HY. WOLFSON CASA DE BANCA Y CAMBIO

Forwood Bros & Co. LINE OF STEAMERS

AVISO A LOS HERNIADOS



El 7 de Diciembre llegará á esta Capital el reputado cirujano y especialista en la curación de las hernias D. José Pujol, representante de la muy conocida casa Clausolles, de Barcelona.

OTTO THORESEN (Line of Steamers) Servicio de vapores fruteros entre las islas Canarias é Inglaterra.

San Telmo y admite la carga que se presente. NOTA.—Este vapor que es compañero del ya conocido «Segovia».

YEOWAR BROTHERS LINE OF STEAMERS PARA LIVERPOOL el hermoso vapor frutero

Ardeola saldrá el 9 de Diciembre admitiendo la carga que se le presente.

EXTRACTO HENNE para teñir la barba y el cabello

MELLENDEZ 19, Cruz Verde, 21 Sucursal en la Laguna, San Juan 1

SE REALIZAN á precios baratísimos todos los muebles de una casa, en perfecto estado de uso.

NAYLOR WILSON & Co.

Stanley Street números 1, 12, 14, 16 y 20.—LIVERPOOL Esta importante casa frutera muy acreditada en pocos años en la isla de Gran Canaria y deseosa de hacer lo mismo en el negocio de BANANAS, TOMATES y PAPAS de ésta de Tenerife, tiene el gusto de ofrecer sus servicios á los señores exportadores.



SALÓN MODAS NOVEDADES PARA CABALLEROS 7, Plaza Constitución, 7 JOSÉ MARTÍNEZ SIMÓ

Pongo en conocimiento de mis clientes que ya llegaron los impermeables y las camisillas, calzoncillos y calcetines de lana que tanta aceptación tienen, tanto por su calidad como por que no se encojen al lavarlos.

PERFUMERÍA Migone: Loción vegetal para la cabeza, limpia y evita la caída del cabello.

Compañía Trasatlántica

Table with columns: Nombres de los vapores, Dias de salidas, Destinos. Includes entries for León XIII, P. de Satrustegui, Buenos Aires, M. L. Villaverde, Montevideo.

CASA ALEXANDRE. SE ACABAN DE RECIBIR: MARRONS GLACÉS ÚLTIMA NOVEDAD FLORES NATURALES CRISTALIZADAS

AVISO A LOS AGRICULTORES Y EXPORTADORES

La Compañía Trasatlántica en combinación con los ferrocarriles de la Península, transporta desde Santa Cruz de Tenerife á Madrid y puntos intermedios, los plátanos, tomates, patatas y demás frutas frescas y hortalizas.

amor son letra muerta. Se miente y se olvida sin escrúpulos. Una simple afirmación vale más. —Pues bien, lo afirmo.

—Por mucho más tiempo. —¿Por cuánto? —Lo ignoro, la ausencia puede prolongarse algunos meses.



